
                                   Андреева Надежда Александровна. Русский язык,  
                                              e-mail: andreevan@myompl.ru 

№ 

гр. 
Наименование темы Содержание задания Образовательные ресурсы 

Сроки 

выполнения 
Примечание 

151 

Местоимение. 

Употребление 

местоимений в речи. 

Правописание 

местоимений. 

Грамматические признаки 

и морфологический разбор 

глагола. Правописание 

глаголов. 

Практическое занятие № 

13 «Выполнение 

упражнений на правила 

орфографии и пунктуации 

в образцах письменных 

текстов». 

1. Прочитайте материал 

учебника на стр. 180 – 221. 

2. Выполните упражнения 

107 (стр.186), 112 (стр.198). 

3. Выполните 

практическую работу № 13 

(см. после таблицы). 

Антонова Е.С., Воителева 

Т.М. Русский язык и 

литература. Русский язык: 

учебник для СПО.-М.: 

Академия, 2016. Ссылка на 

учебник: 

https://docplayer.ru/84295610-

Russkiy-yazyk-e-s-antonova-t-

m-voiteleva-uchebnik-

professionalnoe-

obrazovanie.html 

15.06 – 19.06  

 

Для 151 группы 

                                                     Практическое занятие № 13  

                     «Выполнение упражнений на правила орфографии и пунктуации в образцах письменных текстов»                                                                                                                                                                                                                                     

Цель: выполнить упражнения, соблюдая правила орфографии и пунктуации. 

Литература: Антонова Е.С., Воителева Т.М. Русский язык и литература. Русский язык: учебник для СПО.-М.: Академия, 2016. 

Ссылка на учебник: https://docplayer.ru/84295610-Russkiy-yazyk-e-s-antonova-t-m-voiteleva-uchebnik-professionalnoe-obrazovanie.html 

                                                   Теоретическая часть 

https://docplayer.ru/84295610-Russkiy-yazyk-e-s-antonova-t-m-voiteleva-uchebnik-professionalnoe-obrazovanie.html
https://docplayer.ru/84295610-Russkiy-yazyk-e-s-antonova-t-m-voiteleva-uchebnik-professionalnoe-obrazovanie.html
https://docplayer.ru/84295610-Russkiy-yazyk-e-s-antonova-t-m-voiteleva-uchebnik-professionalnoe-obrazovanie.html
https://docplayer.ru/84295610-Russkiy-yazyk-e-s-antonova-t-m-voiteleva-uchebnik-professionalnoe-obrazovanie.html
https://docplayer.ru/84295610-Russkiy-yazyk-e-s-antonova-t-m-voiteleva-uchebnik-professionalnoe-obrazovanie.html
https://docplayer.ru/84295610-Russkiy-yazyk-e-s-antonova-t-m-voiteleva-uchebnik-professionalnoe-obrazovanie.html


Правописание местоимений 

· У отрицательных местоимений под ударением пишется НЕ, без ударения – НИ (нечто, ничто). 

· У отрицательных местоимений частицы НЕ и НИ пишутся слитно без предлога (никто) и раздельно, если есть предлог, который ставится 

между частицей и местоимением (ни в ком). 

· Суффиксы -ТО, -ЛИБО, -НИБУДЬ, приставка КОЕ- в составе неопределенных местоимений пишутся через дефис. Если есть предлог после 

частицы КОЕ–, то образуется сочетание из трех слов (кое-кто, но кое с кем). 

Сочетания НЕ КТО ИНОЙ (ДРУГОЙ), КАК и НЕ ЧТО ИНОЕ (ДРУГОЕ), КАК имеют значение противопоставления, поэтому в них пишется 

отрицательная частица НЕ. Местоименные сочетания НИКТО ИНОЙ (ДРУГОЙ) и НИЧТО ИНОЕ (ДРУГОЕ)не связаны с 

противопоставлением и, как правило, употребляются в предложениях, где уже есть отрицание (Никто иной этого не сделает). 

Правописание глаголов.  

Правописание окончаний глаголов.  

1. В зависимости от личных окончаний глаголы делятся на две большие группы: на глаголы I и II спряжений.  

Ко II спряжению относятся:  

 глаголы на -ить (кроме глаголов брить, стелить, зиждиться, которые относятся к I спряжению),  

 7 глаголов на -еть (вертеть, видеть, зависеть, ненавидеть, обидеть, смотреть, терпеть),  

 4 глагола на -ать (гнать, дышать, держать, слышать).  

Все остальные глаголы относятся к I спряжению.  

2. Существует несколько разноспрягаемых глаголов, не относящихся ни к одному их двух спряжений: хотеть, бежать, есть, создать, дать. 

3. В глаголах I спряжения в форме будущего времени пишется окончание -те, а в форме повелительного наклонения - окончание -ите (ср.: 

Вы завтра вышлете это письмо. - Вышлите срочно этот документ.)  



4. Ь (мягкий знак) а глагольных формах.  

1) Ь (мягкий знак) пишется:  

 в инфинитиве (писать, желать, хотеться, мыться),  

 в окончаниях 2 лица единственно числа настоящего или простого будущего времени (выберешь, помоешь, делаешь, умываешься),  

 в повелительном наклонении (исправь, спрячься), НО ляг, лягте,  

 в возвратной частице, которая стоит после гласной (погнулись, повернулись, вернусь);  

2) Ь (мягкий знак) не пишется:  

 в форме 3 лица единственного числа настоящего или простого будущего времени (умывается, делается).  

Правописание суффиксов глаголов 

На выбор суффиксов глаголов влияет много разных факторов. 

1. Суффиксы –ева-, -ова-, -ива-, -ыва-: горевать, фехтовать – оценивать, опаздывать 

 

Для того, чтобы понять, какой суффикс нужно писать в глаголах, необходимо узнать, какой суффикс будет у данного глагола в 1 

лице единственного числа в наст. вр. или буд. вр.: 

 

- если в этой форме в глаголе появляются суффиксы с окончаниями –ую, -юю, по в неопределенной форме суффикс будет –ова- (после 

мягких согласных - -ева-): колдую – колдовать, малюю – малевать. 

 

- если в форме первого лица ед.ч. настоящего или будущего времени глагол оканчивается на –ываю (после мягких согласных –иваю), 

то в инфинитиве стоит использовать суффикс –ыва- (-ива-): срывать – срываю, сливаю – сливать. 

  

2. Суффиксы –ева-, -ива- (-ыва-): -е- или –и- в суффиксе? 

 

В этом случае стоит обращать внимание на ударение. Если суффикс с –ва- ударный, то в нем всегда пишется буква –е-: завоевать, 

куковать. Если суффикс в глаголе остается безударным, то пишем –ива-, -ыва-: зачитывать, накаливать. 

  

https://www.calc.ru/Glagol-Kak-Samostoyatelnaya-Chast-Rechi.html
https://www.calc.ru/Suffiks.html


3. Суффиксы в инфинитиве (неопределенной форме глагола): клеить, видеть. 

 

Суффиксы глаголов 1 спряжения бывают разными. Суффиксы глаголов 2 спряжения –и-. 

 

Это нужно запомнить. В этом случае важен признак переходности глагола. Переходные глаголы имеют –и-  в суффиксе инфинитива: 

красить, стоить. Непереходные глаголы пишутся с –е-  в безударном суффиксе: видеть. В исключениях в суффиксах всегда можно 

писать –е-, в остальных словах-исключениях суффикс стоит в ударной позиции. 

                                                                          Ход работы 

1. Познакомьтесь с теоретической частью практического занятия. 

2. Спишите предложения, вставляя пропущенные буквы и знаки препинания, вставленные буквы и знаки препинания 

подчеркните. 

 1) Когда вы пиш..те вспомн..те правила правописания. Пиш…те внимательно! 2) Вынес..те цветы из комнаты. Когда вынес..те откройте 

форточку. 3) Выбер..те себе книгу. Когда выбер…те покажете ее мне. 4) Тян..те сильнее вы тян..те очень слабо. 5) Ид..те быстрее. Когда 

ид..те через улицу (не)смотр..те по сторонам. 6) Покаж..те мне вашу работу. Когда покаж..те мож..те идти домой. 7) Расскаж..те мне о ваших 

впечатлениях от экскурсии. Когда расскаж…те вероятно всем захочется поехать.8) Как только выйд..те из лесу увид..те небольшую 

деревеньку.9)  Стукн..те мне в окно  когда соберетесь уходить. Когда вы стукн..те я мигом соберусь. 10) Выскаж..те все что вы дума..те об 

этом. Если вы все выскаж..те то стан..те спокойнее. 11) Прыгн..те в воду. Когда прыгн..те почувству…те удовольствие. 12) Правда суда (не) 

боит?ся. 13) Умел ошибит?ся умей и исправит?ся. 14) Чем сердит?ся лучше помирит?ся. 15) Обожжёш?ся на молоке дуеш? на воду. 16) 

Хорошо трудит?ся  хлеб уродит?ся. 17) Кто пахать (не)лен..т?ся у того и хлеб родит?ся. 18) (Не)стыдно (не)знать стыдно (не)учит?ся. 19) 

Н...)чья судьба кроме своей собственной вас более не интересует (Бут.). 20) Пилат повернулся и пошел к помосту назад к ступеням не глядя 

(н...)(на) что кроме разноцветных шашек настила под ногами чтобы не оступиться (Булг). 21) Но (н...)какого Коровьева так и не нашли и 

(н...)какого Коровьева (н...)кто в доме не знал и не видел (Булг.). 22) Стало совершен... ясно что Никанор Иванович (н...)(к)каким разговорам 

не пригоден (Булг). 23) Больше (н...)что не тревожило друзей (Биан). 24). Пастух клялся потом что зверь шел через лес (н...)(на)кого не 

обращая внимания (Биан.). 25) Настоящую нежность не спутаешь (н...)(с)чем и она тиха (Ахм.). 26) Скучен день до вечера коли делать 

(н...)чего (Посл.). 27) (Н...)(с)кем мне поговорить и (н...)кого послушать (Ч.). 28). Все были уверены что он [Дубровский] а (н...)кто иной 

предводительствовал отважными злодеями (П.). 

                         Критерии оценки 



Отметка - число ошибок (орфографических и пунктуационных) 

«5» 0/0, 0/1, 1/0 (негрубая ошибка) 

«4» 2/2, 1/3, 0/4, 3/0, 3/1 (если ошибки однотипные) 

«3» 4/4, 3/5, 0/7, 5/4 в 5 классе; 6/6 (если есть ошибки однотипные и негрубые) 

«2» 7/7, 6/8, 5/9, 8/6 

 

 

      

 

  

 

             

 

 

 

 

 

 



 

  

          


